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                                                        EDITORIAL
 

“Plantado junto a corrientes de 
agua” es el título del cuadro que 
aparece en la portada, pintado por 
una creyente holandesa llamada 
Monique Eysink, quien 
amablemente nos permitió usarla 
en la revista. Se inspira en el 
Salmo 1:1-3, que habla acerca del 
creyente que se deleita y medita 
en la ley de Dios. Las palabras 
que hay en las laderas, 
representan la Palabra de Dios, el 
agua que nos nutre. 
 

Esta pintura tiene que ver con la 
meditación sobre la Alimentación 
de los Cinco mil, y con la 
enseñanza de 2 Tim. 2:2. Ambas 
cosas nos hablan de la 
importancia de la Palabra de Dios. 
La Escritura es también la base de 
la reflexión sobre la inauguración 
de los JJ. OO. 2024, y de la 
reconciliación      en     un     matri- 
 

monio herido. Los últimos 
artículos son un llamado a la 
oración por los hermanos 
perseguidos y por Santiago, 
Lorena y Ángel. 
 

Gracias a todos los que han 
colaborado con los artículos y con 
las correcciones. Gracias al Señor 
también por su provisión fiel. 
 

El Señor use los artículos para 
llevarnos más cerca de Él y de su 
Palabra eterna. 

 
Carlos Villamil (Editor)
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EDIFICACIÓN___________________________      ____ 
 

LA ALIMENTACIÓN DE LOS CINCO MIL 
  
 

Esta cuarta señal en el evangelio de 
Juan atestigua también del carácter 
mesiánico de Jesús en este 
evangelio (Jn. 12:37-40). No 
solamente es el único milagro que 
aparece en los cuatro evangelios1, 
sino que ocupa el lugar céntrico (4º) 
en la simetría de las siete señales en 
Juan. También incluye una 
explicación del Señor mismo en 
cuanto a su significado. 
1)Mt. 14:13-21; Mr. 6:30-44; Lc. 9:10-17. 

 
EL EVENTO EN BETSAIDA 
Leemos en Juan 6:1-15 acerca de la 
alimentación de los cinco mil. 
Sucedió en Betsaida2, en un lugar 
desértico3, apartado4, al oriente del 
Mar de Galilea, o Genesaret, o 
Tiberias (v. 1). Se reunió una gran 
multitud (v. 2), y Cristo tuvo 
compasión de ellos, porque eran 
como ovejas que no tenían pastor 
(Mr. 6:34). Sólo Juan dice que allí 
Jesús subió a un monte con sus 
discípulos (v. 3). Desde aquel lugar 
elevado, Cristo suplió la necesidad 
de todos los presentes. Asimismo lo 
hace hoy, como gran Sumo 
Sacerdote en gloria (Heb. 4:14-16).  
2)Lc.9:10   
3)Mt.14:13; Mr.6:32,35; Lc. 9:10 
 4)Mt.14:13; Lc. 9:10. 
 
Solo Juan anticipa que se acercaba 
la Pascua (v. 4). Jesús estaría 
ausente de Jerusalén5. Que Juan 
haya mencionado al principio de su 
evangelio el tema de Cristo como el 
Cordero6 , y que mencione tres 

pascuas durante su ministerio 
público, no es coincidencia. La 
asociación entre carne y pan es 
llamativa en el capítulo 6. 
5)contrasta con 2:23 y 11:55 
6)Jn. 1:29; 1:36 
 
“Despídelos”, le dijeron algunos al 
Señor, “para que vayan… y 
compren pan” (Mr. 6:36). Así 
también hacen las religiones 
humanas.  
 
Solo Juan resalta la participación de 
Felipe y Andrés (vv.5-9). Felipe era 
de Betsaida, conocedor de la zona, 
y quizás por esto la pregunta del 
Señor se dirige a él: “¿De dónde 
compraremos pan para que 
coman estos?”. Doscientos 
denarios, unos ocho meses de 
salario para un trabajador, sería un 
monto muy insuficiente, calculó 
Felipe. Pero aprendió que a veces 
hay que abandonar la aritmética y 
confiar enteramente en el Señor.  
 
Es de notar que así como Dios usó 
a Andrés aquí de manera indirecta 
para bendecir a miles (al traer al 
muchacho), también lo usó 
indirectamente el día de 
Pentecostés (por haber traído a 
Pedro a Cristo, Jn. 1:41). No 
podemos multiplicar panes ni salvar 
almas, pero sí podemos ser 
eslabones en la obra del Señor.  
 

Sólo Juan menciona la merienda del 
muchacho (6:9). Las traducciones 
de este término varían desde “niñito” 
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hasta “joven”. Es uno de los “héroes 
anónimos” de la Biblia (si su mamá 
le preparó la merienda, ¡ella también 
lo es!).  

© Berthold Werner. Dominio Público. 
 

Fueron cinco panes7. Eran de 
cebada (Jn. 6:9). La cebada era el 
primer grano en cosecharse en la 
primavera y, a diferencia del trigo, 
era también el grano más accesible 
para los pobres. Si ese es el caso 
aquí, eso enfatiza la ofrenda 
sacrificial de este muchacho. Es 
impresionante lo que el Señor puede 
hacer cuando le damos todo. La 
merienda incluía dos peces, o 
pececillos (6:19), o pescados8, o 
pececillos. El término que usa Juan 
describe peces pequeños 
preparados en escabeche, o 
salados (como el de Jn. 21:13). 
Realza el preparativo que alguien 
hizo, ¡sin saber la magnitud de la 
bendición resultante! ¿Te estás 
preparando, creyente? Quizás ni te 
imaginas cuándo, o dónde, o cómo 
el Señor querrá usarte.   
7) Mt. 14:19; Mr. 6:41; Lc. 9:13 
8) Mt. 14:19; Mr. 6:41; Lc. 9:13 
 

Era primavera, y Juan recuerda que 
la hierba9 verde10, era mucha (6:10). 
Allí, Jesús hizo recostar a todos en 
grupos de  cien            (Mr. 6:40), y 

de cincuenta11. Cristo dio gracias (1 
Tim. 4:4) antes de que comieran 
cuanto querían y se hubieron 
saciado (6:11-12). Comieron como 
cinco mil varones12, sin contar las 
mujeres y los niños (Mt. 14:21). La 
escena evoca al Salmo 23. Ilustra a 
Cristo como el Buen, y Gran, y 
Príncipe de los pastores.  
9) Mt. 14:19 
10) Mt. 6:39 
11) Mr. 6:40; Lc. 9:14 
12) Mt. 14:21; Lc. 9:14; Mr. 6:44; Jn. 6:10  
 

Se recogieron doce cestas de 
pedazos (v. 13) de pan que sobró. 
(el número doce alude al tiempo de 
refrigerio que experimentarán las 
doce tribus de Israel durante el 
Milenio13. De los peces también 
sobró (Mr. 6:43).  
13) Hch. 3:19; Ez. 47:13-48 
 

Sólo Juan registra que confesaron: 
“Este verdadera-mente es el 
profeta que había de venir al 
mundo”, o sea, el que Moisés había 
anunciado14, y que Jesús entendió 
que querían hacerle rey, mas volvió 
a retirarse al monte Él solo (6:14, 
15). Esta señal anticipa varios 
oficios de nuestro Señor: Salvador, 
Sacer-dote y Pastor, Profeta, y Rey.  
14) Dt. 18:15 
 

ENSEÑANZA EN CAPERNAUM 
Jesús es el Pan de Vida (Jn. 6:26-
59). Basándose en la señal de la 
alimentación de los cinco mil, el 
Señor aprovechó la ocasión para 
ilustrar lo espiritual usando lo físico, 
y habló de sí mismo como el Pan de 
Vida. Muy superior a lo que 
comieron los israelitas en el 
desierto, Cristo es el verdadero pan 
del cielo (v. 32). Descendió del cielo 
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enviado por Dios (esto habla de su 
encarnación). Él es el pan de Dios 
(v. 33). El que eternamente había 
saciado a Dios, descendió a este 
mundo para poder saciar espiritual y 
eternamente a la humanidad.  
 

Cristo pronuncia aquí su primer “Yo 
soy” en Juan: “Yo soy el pan de 
vida; el que a mí viene nunca 
tendrá hambre…” (v. 35). Para que 
esto fuese posible tendría que morir 
voluntariamente (lo cual habla de su 
crucifixión): “El pan que yo daré es 
mi carne, la cual yo daré por la 
vida del mundo” (v. 51).  
 

En esta explicación del Señor, se 
emplean términos que describen la 
experiencia de toda persona salva: 

“venir” (v. 35), “creer”           (v. 47), 
“comer” (v. 51) y “beber” (v. 53). Los 
dos últimos han sido muy mal 
interpretados. Comer su carne y 
beber su sangre no tiene nada que 
ver con la hostia en la misa o con los 
símbolos en la Cena del Señor. 
Significa asimilar por fe y de manera 
muy personal quién es Cristo, el 
Salvador. Entender esta señal es 
entender el asombroso plan de Dios 
para poder bendecir de manera 
entera y eterna a una humanidad 
hambrienta. 
 

David R. Alves 
___________________ 
© Tomado de la revista “Bálsamo”, Sept. 

2024. Usado con permiso. 

 
                              SERVICIO  
   

ESFUÉRZATE Y ENCARGA 

(Canción basada en 2 Timoteo 2:2) 
 

Esfuérzate, esfuérzate  
en la gracia que es en Cristo. 
Aprende de Dios y obedece solo a Él,  
y después, después comparte  
lo que sabes con otros,  

con otros que sean fieles  
y se esfuercen en enseñar.  
y así la Palabra de Cristo crecerá, 
y así la Palabra de Cristo se esparcirá  
para crecimiento de muchos. 
                             

                             Ana Cristina Villamil O. 
 
Enviamos el audio como archivo anexo a la presente revista.  
© Ana Cristina Villamil O. Usado con permiso 
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ACTUALIDAD___________________________________ 
 

LA INAUGURACIÓN DE LOS JJ. OO. 2024 
 

 

“Levántate, oh Dios, aboga tu 
causa; acuérdate de cómo el 
insensato te injuria cada día”.       
(Salmo 74:22). 
 
En la reciente inauguración de los 
Juegos Olímpicos de París 2024, en 
horas de máxima audiencia, se 
quiso incluir y respetar a todos los 
colectivos excepto a los cristianos, 
cuyos principios fueron burlados. La 
reacción no se hizo esperar. 
Algunos de los participantes 
hablaron después para defender su 
participación, y otros admitieron que 
la presentación pudo ofender a  los 
cristianos. Un musulmán criticó la 
pasividad de los cristianos para 
reaccionar. En su caso, habrían 
puesto el grito en el cielo, y se 
habrían manifestado aun con gran 
violencia. 
 
¿CÓMO REACCIONAR? 
En un ataque tan claro a nuestras 
convicciones, cómo quiere el Señor 
que reaccionemos? 
 
Lamentablemente no es la primera 
vez que los valores cristianos son 
ridiculizados, y probablemente no 
será la última, ni la peor. 2 Tes. 2:6-

7 anuncia claramente que “algo” 
detiene en este tiempo el mal (la 
iglesia), y que “Alguien” (el Espíritu 
Santo) inhibe el pleno desarrollo de 
la iniquidad. Si esto ocurre en el 
tiempo en el cual el mal no puede 
manifestarse libremente, ¡cómo 
será cuando el Espíritu Santo y la 
iglesia salgan de escena! La Palabra 
dice claramente que entonces se 
manifestará plenamente “el misterio 
de la iniquidad”, y el “Inicuo” 
gobernará a sus anchas (2 Ts. 2:3-
10).  
 
ENTRAR AL SANTUARIO 
Lo primero que tenemos que hacer 
para no sentirnos abrumados, es 
“entrar en el santuario de Dios” 
como hizo Asaf cuando le turbó el 
pensamiento de que los impíos 
hacían lo que querían, y se mofaban 
de ello (Sal. 73:1-16). En el v. 17 y 
18, Asaf continúa escribiendo: 
“Hasta que entrando en el 
santuario de Dios, comprendí el 
fin de ellos. Ciertamente los has 
puesto en deslizaderos”. Cuando 
un impío actúa de forma cínica 
contra Dios, existe la posibilidad de 
que ya esté puesto sobre un 
deslizadero espiritual, de tal manera 



 7 

que ya no pueda arrepentirse ni 
creer para ser salvo. Sin embargo, 
los que ofenden a Dios mofándose 
de Él y de sus principios, son 
personas a quienes el Señor ama y 
vino a salvar. Siguiendo las 
instrucciones y el ejemplo de Él, 
debemos orar por misericordia para 
estas pobres personas, por si el 
Señor les concede la oportunidad de 
arrepentirse. 
 
Es evidente que la intención con 
presentar ante el mundo un 
espectáculo tan grotesco, es 
trivializar el pecado y la transgresión 
contra el Señor de gloria. El objetivo 
final del mal es que el Inicuo se 
siente “en el templo de Dios como 
Dios”, y que pueda imponer sus 
ideas contrarias a la Palabra de 
Dios.  Sin embargo, pronto después 
el Señor lo “matará con el espíritu 
de su boca, y destruirá con el 
resplandor de su venida”           (2 
Ts. 2:4,8). El mal no tendrá nunca la 
última palabra. 

 
¿POR QUÉ, SEÑOR? 
¿Por qué permite el Señor todas 
estas cosas? Entre las muchas 
razones que la Palabra nos muestra, 
podemos decir que el Señor permite 
que esto suceda para que: 
 
1. Nuestra fe sea probada  y 

purificada (1 P. 6-7). Una cosa 
así nos hace preguntarnos 
dónde estamos.  

 

2. Para que nuestra obediencia sea 
examinada (Jue. 3:4) 

 

3. Para que aprendamos por 
experiencia lo que es la lucha 
(Jue. 3:1-2).  

 

4. Para que experimentemos  Su 
victoria en nosotros (1 Co. 
10:13).  

 

5. Con el fin de que tengamos 
cuidado de nosotros mismos y de 
nuestras congregaciones       
(Hch. 20:28). 

  
6. Para que cuidemos de nuestras 

familias, y preparemos a 
nuestros hijos para servir al 
Señor aunque nadie más lo haga      
(Jos. 24:15).   

 

7. Finalmente, para que ganemos la 
recompensa que solo está 
reservada para los vencedores 
(Ap. 2:7,17,18,26). Sin batallas 
qué ganar, esto no sería posible. 

 
¡El Señor nos ayude a ponernos 
desde ya a su lado, pues Él será el 
Vencedor final! 
 
UNA ULTIMA ADVERTENCIA 
Es evidente que en una 
presentación como la que hubo en la 
inauguración de los JJ OO 2024 una 
técnica de marketing es chocar 
fuertemente a los opositores para 
que ellos también la difundan. Así se 
multiplica la propaganda. No 
caigamos en la trampa de copiar y 
difundir imágenes que deshonran al 
Señor, de tal manera que aparezcan 
en medios cristianos. Por esta 
razón, y porque son ampliamente 
conocidas, no las usaremos en este 
artículo. 
 

Carlos Villamil
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                                                           JÓVENES 
 

 

NO HAY LUGAR DONDE TÚ NO ESTÉS  
(Canción) 

  

He tenido miedo, miedo de perderte 
pero al final de cada duda, Señor, tú siempre estás. 
 
Nunca solo estoy, lo veo en mi pasado;  
estuviste todo el tiempo y en cada situación. 
 
CORO: 
Y donde esté, nunca solo voy; 
no hay lugar que no conozcas tú, 
desde el monte más alto, hasta el fondo del mar, 
no hay lugar que tú no estés. 
 

Y donde esté, nunca solo voy; 
no hay lugar que no conozcas tú, 
desde el monte más alto, hasta el fondo del mar, 
no hay lugar que no conozcas tú. 
 
Tengo más valor, mi corazón tú llenas; 
yo confío en tus promesas, tú siempre cumplirás. 
 
No importa lo que venga, o lo que haya en el pasado. 
¡Está bien! Tú eres más grande, 
siempre eres fiel. 
 
CORO 
                            (Traducido del holandés por Familyers) 

 
 
Enviamos el audio como archivo anexo a la presente revista. El 
video original, cantado por Naara García de Cortázar V. puede 
verse en:    
https://youtu.be/1Q3dC-0DurQ?si=-sAWHiW3yq6nVYcz  
o en el código QR que aparece al lado: 

https://youtu.be/1Q3dC-0DurQ?si=-sAWHiW3yq6nVYcz
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FAMILIA          
 

PERDÓN Y RECONCILIACIÓN EN LA PAREJA 
(Parte 2) 
 

RESUMEN PARTE 1:  
“EL PERDÓN” 
 

1. Perdonar es una decisión 
personal. No perdono porque el 
otro se lo merezca. Yo decido 
delante de Dios perdonar.  
 

2. Para perdonar necesitamos que 
Dios produzca ese perdón en 
nosotros (Flp. 2:13). Esa 
decisión solo puede salir de un 
creyente. 

 

3. La falta de perdón se puede 
ocultar y manejar, de tal manera 
que ni siquiera los hijos se 
enteran, pero eso no arregla las 
cosas. 

  

4. Por muchas cosas que nosotros 
tratamos de hacer para arreglar 
la situación en nuestras fuerzas, 
intenciones y sabiduría, todo 
terminaba mal. Fue solo cuando 
el Señor hizo la obra y hubo la 
decisión de perdonar,  cuando 
hubo restauración. 

 

5. Perdonar no es decir: “Dejemos 
así”, y perdonar livianamente, sin 
tratar las cosas. 

 

6. Perdonar no es necesaria-mente 
olvidar. Solo Dios tiene la 
capacidad de olvidar lo que le 
hemos hecho (Heb. 10:17). Pero 
lo que sí podemos hacer es 
lograr que al  acordamos de la 
situación no nos haga daño. 

 

7. Perdonar es liberarme a mí 
mismo de la carga que yo tengo 

cuando no puedo perdonar. Esa 
carga me atormenta, me 
mortifica y me quita la paz. 
Cuando me libero de eso y 
perdono, entrego eso y digo: “No 
me debes nada”.  

 

8. A la deuda que tenía cada uno 
con el otro, ambos le pusimos el 
sello: “Está saldado”.  

 

9. Ninguna ofensa es tan grande 
que no se pueda perdonar. Ni 
siquiera una infidelidad, aun con 
lo dura que es. 

 

10.  Nosotros tenemos a Cristo, que 
es Dios mismo, en nuestra vida. 
Con Él podemos perdonar. 

 

11.  Durante el tiempo de conflicto, 
nosotros fuimos probados 
dolorosamente en nuestros 
ministerios. Pero el Señor fue 
muy misericordioso con 
nosotros. No lo merecíamos, 
pero Él nos cubrió, nos fortaleció 
y pudimos al final de esos quince 
meses decir: “Sí, queremos estar 
juntos. Yo quiero estar con mi 
cónyuge, la persona que Dios me 
dio y que yo elegí. Vamos a 
seguir adelante, no por nuestros 
hijos, no por lo que diga la gente, 
es por los dos, porque nos 
amamos, porque queremos 
envejecer juntos, y esta es la 
meta que el Señor tiene con 
nosotros. Pedimos al Señor que 
nos ayude en eso”. 
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LA RECONCILIACIÓN 
Es muy importante todo esto que 
hemos tratado acerca del perdón 
porque sin perdón no hay 
reconciliación. Muchas veces 
queremos forzar una reconciliación 
después de un conflicto, sin haber 
perdonado. 
 

Si realmente somos hijos de Dios, 
vengamos humillados delante de Él 
reconociendo nuestras faltas, y 
haciendo lo que sea necesario hacer 
para perdonar con la capacidad que 
viene de Él. Hermanos, yo (Esaú) 
creo que en la carne es muy difícil el 
perdón, porque a nuestra carne eso 
no le gusta,  no le agrada saldar 
cuentas que no han sido pagadas. A 
nuestra carne le gusta la venganza, 
y que el otro pague por lo que hizo.  
 
EL EJEMPLO DE DIOS 
2 Corintios 5:18-19 dice: “Y todo 
esto proviene de Dios, quien nos 
reconcilió consigo mismo por 
Cristo, y nos dio el ministerio de 
la reconciliación;  que Dios 
estaba en Cristo reconciliando 

consigo al mundo, no tomándoles 
en cuenta a los hombres sus 
pecados, y nos encargó a 
nosotros la palabra de la 
reconciliación”. 
 

La obra de la reconciliación de Dios 
a través del Señor Jesucristo se 
fundamenta en no tomarnos en 

cuenta nuestro pecado. La 
palabra reconciliación se 

compone de dos 
pequeñas partículas: “re”, 
que significa ”volver a”, y 
“conciliación”, de donde 
se deriva “concilio”, una 
reunión para restablecer 
la comunión.  Eso se hace 
a través del perdón. Con 
Dios eso significa mucho 
más. Si Dios viera 
nuestros pecados, no nos 
permitiría acercarnos a Él. 

Pero, aunque sea difícil 
para nosotros de entender, 

Dios nos ve perfectos en su Hijo 
(Heb. 10:14). La reconciliación con 
Él se fundamenta en no tener en 
cuenta nuestro pecado porque ha 
sido quitado por la obra del Señor 
Jesucristo. 
 

Reconciliarse con alguien debe 
tener su fundamento en el perdón 
(saldar la cuenta).  
 
UNA INVITACIÓN 
Si entre los lectores hay parejas que 
están pasando por momentos de 
crisis, porque no están teniendo el 
debido cuidado de no ofenderse el 
uno al otro, les aconsejamos 
empezar a trabajar en eso. Si hay 
parejas que no están dándole 
tratamiento a las situaciones que 
tienen, y están dejando que el sol se 
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ponga sobre su enojo, tienen que 
trabajarle a eso. Si hay parejas aquí 
que han llegado a una acumulación 
de deudas de cuentas pendientes 
que están convirtiéndose en una 
situación inmanejable, acudan al 
Señor. Busquen un hermano idóneo 
para que pueda ayudarles. 
 
Esaú nos dice: “Por ningún motivo 
vayan a pensar que es la fórmula 
que a nosotros nos funcionó, es la 
que sirve para ustedes. No me 
atrevería a recomendarle a nadie 
que se separe año y medio, y que 
después todo será un camino de 
rosas. No me siento libre de 
contarles las cosas por las que yo 
tuve que pasar en ese tiempo, 
momentos en los que veía que si 
daba un paso más por ese camino, 
el precipicio me esperaba. Aunque 
soy creyente, hubo momentos en los 
cuales vi que lo único que no 
permitió que el asunto se fuera a 
situaciones críticas, caóticas y 
lamentables fue la gracia y la 
misericordia del Señor. Es por esos 
momentos, por lo que no me 
atrevería a recomendarle a nadie: 
“Dénse un tiempo”.  
 
Yo tuve momentos muy 
complicados, en los que discutía con 
el Señor. Llegó un momento en que 
yo le dije al Señor: “Yo no muevo un 
solo dedo más, no hago nada más 
por restaurar esto. Cuando el 
hermano German me sugería cosas, 
yo le dije eso. Ese momento, 
hermanos, es aquel que les digo que 
la gracia y la misericordia del Señor 
actuaron. Yo no sé, en otras 
circunstancias, sin la gracia y la 

misericordia del Señor qué hubiese 
podido pasar conmigo. Pero, qué 
bueno es saber que el Señor tiene el 
control de nuestras vidas. Qué 
bueno es que cuando Dios nos ha 
dado la potestad de ser hechos sus 
hijos, eso nos pone en una 
condición muy especial. Así que si 
entre los lectores hay alguien que no 
ha recibido esa potestad de parte de 
Dios, le invitamos a que lo haga 
porque aún en esas circunstancias 
tan difíciles, vemos la gracia de 
Dios. 
 
Alguien preguntará: ¿Cómo les 
sucedió eso a ustedes, conociendo 
la Biblia durante toda su vida, 
teniendo ministerio y ocupados en 
actividades en la iglesia? Solo 
puedo decir que Dios es perfecto y 
Él tiene su plan. Él sabe por qué lo 
permite. Esa seguridad es la que les 
invitamos a todos a buscar. Ser hijo 
o hija de Dios nos da, por la gracia 
de Él, una condición especial. 
 
HAY ESPERANZA 
Si usted tiene dificultades en su 
matrimonio, tenemos que decirle 
que hay esperanza. Un artículo que 
leyó Claudia llevaba por título: 
“Esperanza para un matrimonio sin 
esperanza”. Sí, hay esperanza.  A 
veces escuchamos personas o a  
parejas decir: “No hay nada que 
hacer”. Si es en Cristo, si es con la 
ayuda de Dios, todo se puede. 
Porque es Dios quien hace la obra 
en nosotros. 
 
Oímos un testimonio de una pareja 
en la cual ella tuvo primero una 
infidelidad con el pastor que los 
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estaba aconsejando. Pasando un 
tiempo, volvió a tener una 
infidelidad. Ellos cuentan su 
situación tan complicada. Dios obró 
en ese caso. 
 

No estamos aquí diciendo que 
perdone todo, que si hay violencia, o 
si hay una y otra vez cosas fuertes, 
lo permita.  Ese es otro tema que 
merece atención especial. Lo que 
queremos decirle es que sí hay 
esperanza, por grave y complicada 
que sea la situación.  
 
UNA NUEVA ETAPA 
En los últimos 11 años hemos tenido 
algo así como un matrimonio nuevo, 
distinto. Si acaso hemos tenido 2 ó 
3 discusiones fuertes (antes era el 

pan de cada día). El Señor nos ha 
dado mucha paz y armonía. Hemos 
tenido momentos difíciles y 
situaciones complicadas por 
resolver, pero lo hemos podido 
hacer en armonía y paz. 
 

Lo que mi esposa decía antes, y yo 
lo suelo decir con mucha frecuencia 
en las reuniones de pareja, Dios 
quiere que los matrimonios seamos 
felices, y tengamos armonía. En 

Génesis se nos dice que “Dios vio 
todo lo que había hecho y… era 
bueno en gran manera”. Además, 
le dice al hombre y a la mujer 
“Fructificad y multiplicaos, llenad de 
la tierra y sojuzgadla”. Todo eso 
tiene la implicación de vivir en paz y 
armonía, es decir, vivir felices. Estoy 
convencido de que ese es el plan de 
Dios, un plan que usted y yo muchas 
veces echamos a perder por nuestra 
testarudez y por nuestra insensatez. 
Pero sí hay esperanza si le decimos 
que sí al perdón y a la reconciliación. 
 
El Señor nos ayude a todos. Si hay 
alguien con una situación difícil, 
complicada o crítica, donde la 
acumulación de ofensas le ha dado 
espacio a Satanás, y él está 
haciendo su obra destructora, 
queremos decirle que hay 
oportunidad. Si usted necesita 
ayuda, hay hermanos 
especializados en esa labor de 
consejería de pareja que pueden 
ayudarle. El Señor quiere que 
vivamos una vida matrimonial en 
paz y en armonía. 
 
 

         Esaú Parra y Claudia Carreño 
 
 
 
 
 
 

NOTA: Puede verse el video completo en: 
https://youtu.be/Y3IQvCH1TRo?si=8a94aTj2hk
yLpKw1, o en 
código QR 
siguiente: 

                                                  

DÍ SÍ AL  
PERDÓN Y A LA 

RECONCILIACIÓN 

https://youtu.be/Y3IQvCH1TRo?si=8a94aTj2hkyLpKw1
https://youtu.be/Y3IQvCH1TRo?si=8a94aTj2hkyLpKw1
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                                                                NIÑOS 

 
ANA 

(Canción Infantil) 
 
 

Ana oró, ella confió y todo a Dios le contó. 
Ella sabía que Dios la escucharía, 

Y, aunque su petición no se concediera, 
Dios, su paz le daría. 

 
Pero esta vez Dios que sí,  

y un hijito le regaló; 
y ella en agradecimiento  

en el templo lo dejó. 
 

Así confiaba Ana en Dios. 
Así enseñó a Samuel 

//a amar a Dios, 
a servir a Dios,  

a escuchar a Dios.//  

Ana Cristina Villamil 
 

 

 
                     
 
La música se envía como anexo a esa revista en un archivo de audio. 
También se puede ver el video de la compositora, en el código QR que 
hay al lado, o en el siguiente link:  

https://youtu.be/3EZUaHtZCy8?si=s9XURgyc4JttrOqT  
 

© Foto: www.fishnetbiblestories.com. Usada con permiso. 

https://youtu.be/3EZUaHtZCy8?si=s9XURgyc4JttrOqT
https://www.fishnetbiblestories.com/
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CREYENTES PERSEGUIDOS                                              
 

¿HASTA CUÁNDO, SEÑOR? 
  
 

“Acordaos de los presos, como si estuvierais presos juntamente con 
ellos; y de los maltratados, como que también vosotros mismos estáis 
en el cuerpo.” (Hebreos 13:3). 
 

En el oriente de Nigeria, una región de 
mayoría musulmana, la guerrilla de los 
Fulani ha atacado varias veces a los 
cristianos. Ellos piensan que los 
creyentes, porque no siguen el Islam, son 
gente sin religión. Eso ha ocasionado que 
muchas familias cristianas hayan 
abandonado sus casas y sus cultivos, 
enfrentándose a una situación de miseria 

e incertidumbre en un campamento de refugiados internos cerca de la ciudad 
de Agan (Nigeria). 
 

El hermano Abraham dirige este campo de refugiados, donde él, su esposa 
y tres hijos comparten una pequeña tienda de campaña improvisada, en 
medio de muchas otras. Por la situación de hambre y miseria, un buen 
número de hombres se arriesgan a salir del campamento para buscar trabajo 
y comida, pero muchas veces son atacados. En el campamento gozan de 
relativa seguridad, aunque la situación es precaria. 
 

Algunos hermanos de otras partes del mundo les han enviado ayuda, a 
través de la organización “Puertas Abiertas”, y eso les hace a los creyentes 
allí sentir que no están solos. Eso les da ánimo, porque a veces piensan que 
hasta el Señor los ha abandonado.  
 

Existe un lugar de reuniones en el campamento, de construcción tan frágil 
como las demás tiendas de campaña que hay a su alrededor. El pastor es el 
hermano Bernabé, quien muchas veces no sabe qué puede hacer para 
ayudar en tanta necesidad. Él mismo ha tenido que atender emergencias en 
su propia familia. ¿Qué hacer? ¿Hasta cuándo durará esto, Señor? 
 

OREMOS POR: 
- Que en medio de esta tremenda prueba, la fe de estos hermanos no falle, 

y que puedan perseverar en la oración y en el estudio de la Palabra para 
recibir fortaleza. 

- Que el Señor cambie esta situación, de tal manera que estos creyentes 
puedan regresar a sus casas. 

   

Fuente: © Puertas Abiertas España,  
Noticias de agosto 2024 
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                                                          MISIONES 
 

SANTIAGO Y LORENA  
MISIONEROS EN EL CHOCÓ 
 

CONVERSIÓN DE SANTIAGO 
Santiago nació en La Virginia, 
Colombia. Sus padres son 
cristianos, así que pudo escuchar la 
Palabra de Dios desde temprana 
edad. Aquí su testimonio de 
conversión: 
 

“Crecí en una familia cristiana y 
aprendí a comportarme según un 
“estilo de vida” cristiano aunque 
claramente no era un hijo de Dios. 
Escuché por mucho tiempo el 
evangelio asistiendo a reuniones de 
jóvenes, conferencias y 
campamentos, e incluso en mi casa. 
Un día recuerdo haber hecho una 
“oración de fe” y creía que había 
sido salvo en ese momento. Mi vida, 
sin embargo, siguió siendo 
exactamente igual, sin ningún fruto. 
Años después empecé a leer la 
Biblia y orar. Por medio de la lectura, 
el Espíritu Santo me convenció de 
que era un pecador y necesitaba 
nacer de nuevo en realidad. Fue así 
como me di cuenta de que mi 
“conversión primera” no había sido 
real, y entregué mi vida a Cristo 
realmente. Ahora como hijo de Dios, 
mi vida sí tuvo una transformación 
hecha por el Señor” 
 

CONVERSIÓN DE LORENA 
Lorena por su parte, nació en 
Cartago, Colombia, pero no en el 
seno de un hogar cristiano 
propiamente dicho. Se tituló como 
Auxiliar de Enfermería y como 

Ingeniera Biomédica. Leamos a 
continuación su testimonio: 
 

“Crecí con una madre cristiana, 
quien me llevaba constantemente a 
la iglesia. Al llegar a mi adolescencia 
pasé por diversas circunstancias 
que me llevaron a tomar en mis 
manos las riendas de mi vida a 
justificarme y a alejarme de Dios. A 
los 15 años llegué a los pies del 
Señor, pero sin entender aun lo que 
significaba vivir de acuerdo con lo 
que profesaba. El Señor tuvo que 
trabajar en mí, y aún lo sigue 
haciendo, para vivir en obediencia”. 
 

SU LLAMADO MISIONERO 
En el 2017, Lorena fue invitada a 
una serie de conferencias que se 
iban a realizar en una comunidad del 
Chocó. Ella vio allí la necesidad y 
resonó en su mente la escena de 
Jesús recorriendo ciudades y 
aldeas. “Y al ver las multitudes, 
tuvo compasión de ellas; porque 
estaban des-amparadas y 
dispersas como ovejas que no 
tienen pastor” (Mateo 9:36). Su 
corazón se llenó de compasión por 
los indígenas. Aún no tenía claro 
dónde o cómo trabajar para 
obedecer a esa compasión, pero a 
partir de allí el Señor empezó a obrar 
y a prepararla para servir entre ellos.  
En el año 2020, Lorena unió su vida 
en matrimonio a Santiago. En su 
primer año de casados el programa 
FEB realizó una semana de 
misiones para el Chocó, entre otros 
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lugares. Lorena fue invitada a unirse 
a esa semana de misiones y convidó 
a Santiago. La respuesta inmediata 
de él fue un rotundo “no, yo nunca 
en mi vida me voy a ir a meter a una 
selva. Yo soy cristiano pero yo no 
quiero ir a servir”. Lorena quedó muy 
triste con esa respuesta, pero la 
aceptó.  

 

Durante la noche de ese mismo día, 
Santiago estuvo intranquilo orando. 
En su mente empezaron a pasar 
muchos pensamientos en cuanto a 
por qué no debía ir. Al siguiente día, 
Santiago leyó su Biblia sin saber que 
Lorena estaba orando intensamente 
para que Dios mismo cambiara su 
mente. Poco a poco, durante la 
segunda noche, Santiago entendió 
claramente que el Señor quería que 
fuera. y comunicó a su esposa su 
respuesta.  
 

PRIMER VIAJE A LA SELVA 
A la semana siguiente, 
emprendieron el viaje al Chocó. 
Estando dentro de la comunidad 
indígena, Santiago sintió una muy 
fuerte atracción por ese lugar y su 
corazón quedó muy inquieto al ver la 
necesidad que había allí, pero 
también era consciente de que tal 

vez era una simple emoción. Pensó 
que era normal que cualquiera que 
visitara ese lugar sintiera emociones 
como esas al experimentar el 
choque cultural. Al regresar del 
viaje, siguieron orando 
constantemente por las 
necesidades de los indígenas. Al 
pasar el tiempo, notaron que esa 
emoción inicial no fue 

disminuyendo, sino que 
permanecía presente constante-
mente. Seguían siendo muy 
conscientes de la necesidad de 
predicar a Cristo entre los 
indígenas del Chocó.  
 
LA DISYUNTIVA 
A pesar de esto, Lorena y 
Santiago tenían planes de ir a 
vivir a Bogotá por una oferta 

laboral muy atractiva. Sus proyectos 
se estaban orientando más hacia la 
estabilidad económica. Para el mes 
de noviembre de 2021, el hermano 
de Lorena les compartió la invitación 
para participar en el programa FEB 
(“Formación y Estudio Bíblico”). Se 
miraron el uno al otro. Lorena dio su 
negativa inmediata. Pero de nuevo, 
oraron juntos buscando la guía del 
Señor. Le pidieron a Él que la 
respuesta que dieran los ancianos 
de la iglesia local fuera la respuesta 
de parte de Él. Algunos de los 
líderes de la asamblea expresaron 
su desacuerdo con que se fueran a 
estudiar, pero finalmente les 
invitaron a una reunión con ellos. 
Pidieron que les compartieran sus 
razones para participar en FEB. 
Después de la reunión, los ancianos 
oraron de nuevo y sintieron del 
Señor darles un sí.  
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PARTICIPACIÓN EN FEB 
Se mudaron a Pereira y empezaron 
la capacitación allí. Empezaron a 
aprender más sobre el campo 
misionero y en especial sobre la 
tarea que tienen como creyentes. 
Entendieron mejor el propósito que 
Dios tiene al llamar a una persona a 
servirle. 
 
CONTACTO CON MISIONEROS 
Estando en esta ciudad, tuvieron la 
oportunidad de conocer a los 
esposos Pickens, una pareja 
misionera con experiencia de 
trabajo con las etnias Tadó y Chamí, 
que viven en el departamento de 
Chocó, al occidente de Colombia. 
Durante ese año, estuvieron orando 
persistentemente pidiendo la 
confirmación del Señor, y los dos, 
Santiago y Lorena, fueron sintiendo 
un claro llamado a servir a los 
indígenas. Al mismo tiempo, las 
personas a su alrededor, sus líderes 
de asamblea e incluso los esposos 
Pickens veían cada vez más 
claramente su disposición y llamado 
para ese servicio.  
 
CAPACITACIÓN 
TRANSCULTURAL 
Santiago y Lorena oraron muchas 
veces al Señor pidiendo que siguiera 
confirmando ese llamado. Pidieron 
que, como confirmación, Él fuera 
abriendo puertas para la 
capacitación en el ministerio 
transcultural. Para el año 2023, los 
esposos Pickens les dieron a 
conocer el Curso Fundamental de 
SIL (“Instituto Lingüístico de Verano” 
por sus siglas en inglés), que les 
permitió formarse y equiparse con 

herramientas para el aprendizaje de 
una lengua minoritaria (fonología, 
sociolingüística y adquisición de 
idioma). Durante este año también el 
Señor les concedió un hijo (Ángel). 
Ya como familia de tres, durante ese 
año se hicieron aún más 
conscientes del respaldo del Señor 
al ver su provisión económica, 
incluso haciendo parte de un 
ministerio no formalmente 
reconocido como parte de una 
asamblea u organización. 
  

MINISTERIO ACTUAL ENTRE LOS 
INDÍGENAS 
Nuestro propósito es fortalecer la 
iglesia que existe entre los Tadó. Es 
nuestro deseo discipular a personas 
que a su vez sean capacitadas para 
discipular a otros, y por ello vemos 
la necesidad de promover el uso 
activo de las Escrituras.  
 

Nuestro anhelo es que los Tadó 
puedan recibir la verdad del 
evangelio. Queremos que, al 
estudiar la Biblia en su propia 
lengua, los Embera Tadó puedan 
comprender y aplicar esa buena 
Palabra a sus vidas y a su cultura. 
De esta manera, cada uno de ellos 
puede ser transformado a la imagen 
de Jesús y llegar a cumplir con el 
objetivo de hacer discípulos de 
Jesucristo en medio de sus propias 
comunidades.  
 

UN DÍA TÍPICO DE MINISTERIO 
Cuando realizamos las visitas a las 
comunidades Tadó, nos levantamos 
aprovechando la luz natural del día. 
Tomamos un buen baño en el río, 
desayunamos una típica porción de 
arroz, huevo y primitivo (plátano 
nativo). Nos organizamos para 



 18 

visitar las casas de los creyentes o 
de personas interesadas en 
escuchar acerca de la Biblia. Nos 
reunimos en sus casas elevadas de 
madera. Poco a poco trabajamos 
con cortos textos de la Biblia, 
mientras los tadó luchan con la 
lectura y los niños van y vienen 
buscando a sus mamás. 
 

A mediodía vamos a nuestra casa 
de hospedaje para comer una 
segunda porción de arroz, pescado 
y primitivo. Más tarde, convocamos 
a los niños a venir a escuchar acerca 
de Jesús, jugamos con ellos y 
mediante un traductor les 
comunicamos un mensaje sencillo 
del evangelio. Volvemos a casa 
cuando la luz del día va agotándose. 
Situamos un toldillo y extendemos 
una sábana sobre las tablas de la 
sala de la casa. Dormimos 
escuchando el río correr y las ranas 
croar bajo la casa. Descansamos 
para empezar un nuevo día.  
 
EXPECTATIVAS Y REALIDAD 
Podemos preguntarnos qué 
diferencias encontraron Santiago y 
Lorena entre lo que pensaban que 
era la vida misionera, y lo que 
realmente es. Aquí están sus 
respuestas: 
 

- Pensábamos que el misionero 
tenía principalmente el rol de 
enseñar, pero ahora entendemos 
que tiene más bien el rol de un 
aprendiz. El proceso de preparación 
para enseñar se convierte en 
realidad en un proceso de 
crecimiento y de formación 
personal.  
 

- Uno cree que la vida misionera va 
a consistir en estar todo el tiempo 
ocupado en las “cosas espirituales”. 
Nos imaginamos todo el tiempo de 
visita en el Chocó, enseñando la 
Biblia día tras día. Durante este 
tiempo allí nos hemos dado cuenta 
de que se requieren muchas otras 
actividades. Es un reto aprender 
cómo dedicar suficiente tiempo al 
desarrollo familiar y a las disciplinas 
personales para crecer en madurez 
y utilidad para el servicio.  
 

- En la vida misionera transcultural, 
hay ciertas expec-tativas en el 
involucramiento con las 
comunidades indígenas, y en 
particular con el avance en la 
adquisición del idioma. Uno se traza 
ciertas metas de tiempo y de 
resultados, pero a menudo nos 
encontramos con tiempos de 
frustración y de ser conscientes de 
que no todo depende de nuestro 
esfuerzo, sino de factores externos. 
Hay elementos como las 
ocupaciones de los indígenas que 
nos cambian los planes de las visitas 
y el tiempo de estudio con ellos. Hay 
funerales, visitas del Ministerio de 
Salud y reuniones comunales. 
Entonces los horarios cambian.  
 

- La vida misionera es una constante 
realización del valor de quién es 
Jesús, y de lo que hizo. Ahora 
comprendemos mejor cuando 
Hebreos 5:7-10 resalta que Jesús 
sufrió, y que esto jugó un papel en 
su crecimiento y desarrollo como 
hombre. Sabemos que Jesús fue sin 
pecado y que por medio del 
sufrimiento Dios Padre le capacitó 
para ser el Autor de la salvación. 
Ahora entendemos que el sacrificio 



 19 

y el sufrimiento es parte clave en la 
vida misionera, para crecer en esa 
vida a la imagen de Jesús. 
 

CONSEJOS PARA QUIENES 
DESEAN SER MISIONEROS 
Santiago y Lorena recomiendan a 
estos hermanos y hermanas lo 
siguiente: 
 

- Es necesario reconocer la vida 
misionera como un privilegio, un 
trabajo muy grato y edificante. Es 
bueno saber que, aunque parece 
que uno siempre está “dando” 
(queremos decir: sermones, 
consejos, palabras de ánimo, 
reprensiones), en realidad uno es el 
que siempre está recibiendo del 
Señor, quien cada día nos muestra 
su misericordia.  
 

- No es necesario esperar y esperar 
para servir. El Señor en realidad 
llama a personas que ya están 
sirviendo. Es bueno ejercitarse en el 
servicio para estar listo para el 
llamado que el Señor tiene para uno.  
 

- Calcular el costo. Es necesario 
“sentarse y considerar los gastos 
antes de edificar (Lucas 14:28). La 
vida misionera, como mencionamos, 
puede traer frustración y cambios de 
planes. Por eso es necesario estar 
seguro del llamado del Señor y del 
sacrificio que requerirá.  
 

- Es bueno revisar mi intención y 
tener claras mis motivaciones. Debo 
estar seguro del porqué voy a hacer 
lo que voy a hacer. ¿Es por 
apariencia o estatus, o porque 
realmente quiero obedecer?  
 

- Lo primero que es necesario 
considerar en la misión no es mi 
sustento o comodidad, sino mi 
convicción de glorificar a Cristo por 
medio de la obediencia al llamado 
que Él me hace.  
 

- Para nosotros ha sido importante 
reconocer que los hijos no son un 
impedimento para hacer misión. 
Más bien, son una oportunidad para 
el crecimiento personal como 
creyentes, en madurez y en 
sacrificio. Además, es una bendición 
poder involucrar a un hijo en el 
campo misionero.  
 
 

MOTIVOS DE ORACIÓN  
 

- Pedimos al Señor por la posibilidad 
de construir una casa en la 
comunidad Tadó. Esto nos permitirá 
no cargar a los hermanos en 
nuestras estadías con la comunidad, 
además de poder practicar la 
hospitalidad entre ellos.  
- Oramos por Ángel, nuestro hijo, 
que el próximo 17 de agosto nos 
acompañará a un viaje a la 
comunidad de Mondó. Pedimos al 
Señor por una buena adaptación de 
él y por protección de su salud. 
(Demos gracias al Señor porque el 
viaje con Ángel fue muy bien, 
primera prueba de adaptación 
superada. N. del Editor)  
- Pedimos sus oraciones por nuestro 
crecimiento y fortaleza espiritual, 
para ser útiles al Señor en medio de 
los Tadó.  
 

Santiago Quintero 
Lorena Mira 
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RINCÓN DEL LECTOR____________       __________ 
                                                                             

 

EL MANÁ 
(POEMA) 

     
         Dios mandó el maná, 

alimento del mismo cielo, 
para los israelitas allá 
caminando en el desierto. 
Era el maná semejante 
a cosa menuda y redonda, 
como una pequeña escarcha 
que en la tierra se posaba, 
Como semilla de culantro era 
Y su color como el bedelio, 
sabía a hojuelas con miel, 
y también como aceite nuevo. 
 

Tenían ración para el día, 
por cabeza, un gomer, 
y doble porción el sexto día, 
sin que se echara a perder. 
Cada día, sin faltar 
Dios proveyó de alimento, 
mas no lo supieron apreciar 
añorando otros alimentos: 
“Queremos las ollas de carne 
y las verduras de Egipto, 
tenemos el alma seca 
de ver lo mismo y lo mismo...” 
 
 
© Foto: Freebibleimages.org 
 

Hoy también, en nuestros días, 
caminamos por este mundo, 
teniendo al Señor Jesús 
que es nuestro “maná" del cielo. 
Como antaño también hoy 
lo podemos despreciar, 
y en nuestro corazón no guardar 
el diario alimento del cielo. 
No nos dejemos absorber 
por el mundo y sus “regalos”, 
¡abundemos en su Palabra, 
alimento tan necesario! 
 
 
Su palabra es dulce al paladar, 
y más deseable que oro puro. 
Es nuestro yugo de fácil caminar, 
y con nosotros está, cuando es 
                                               oscuro. 
Es nuestra guía al peregrinar, 
nuestro bálsamo para la herida. 
Es consuelo en la aflicción, 
nuestra meditación cada día. 
Es la escuela para ser sabio, 
Nuestra porción más querida. 
 

Esther González Rabanal 
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